

URGEN A RECONOCER DERECHOS DE REPARTIDORES DE APPS

Al menos cinco de cada 10 de las personas que se emplean bajo alguna plataforma digital han sufrido algún accidente

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

Tanto el gobierno de la Ciudad de México como el Senado indicaron que es necesario regular los derechos laborales de los repartidores de plataformas digitales.

Un estudio de la Organización Internacional del Trabajo reveló que al menos cinco de cada 10 repartidores, que se emplean bajo alguna plataforma digital, han sufrido algún accidente y que empresas como Uber Eats, DiDI Food y Rappi ni siquiera cuentan con protocolos para mitigar este tipo de riesgos laborales.

El secretario del Trabajo y Fomento al Empleo del Gobierno de la Ciudad de México, José Luis Rodríguez, aseguró que se alista una reforma a la Ley Federal del Trabajo con la finalidad de regular esta actividad en la que las empresas obtienen ganancias millonarias, pero sus empleados viven en la precarización sin derecho a un salario.

Indicó que desde el ámbito del Ejecutivo local también se elabora una propuesta de política social de apoyo a este sector a fin de mitigar las condiciones en las que se encuentran, "ya sea a través de una acción o programa social que estaremos presentado a principios del próximo año".

Señaló que se dialoga con organizaciones de repartidores por aplicación digital con las que, en principio, se busca intervenir en el tema de agresiones de carácter sexual que enfrentan las mujeres.

En el Congreso capitalino, la diputada Marcela Fuente, integrante de la Comisión de Asuntos Laborales, estimó que en marzo estará lista una iniciativa. ●



Se alista una reforma a la Ley Federal del Trabajo con la finalidad de regular esta actividad. Cuartoscuro



CALLES DE ALCALDÍAS

Grave riesgo para ciclistas

SEGÚN CIFRAS DEL INEGI

PARA CICLISTAS, RIESGO, CALLES DE ALCALDÍAS

En un año, 717 accidentes; las más peligrosas, GAM Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo, Iztapalapa y B. Juárez

SANTIAGO JIMÉNEZ CARDONA
GRUPO CANTÓN
CIUDAD DE MÉXICO.— De acuerdo con cifras de origen-destino del Inegi, en la Ciudad de México se han registrado 717 accidentes de personas ciclistas en un año, siendo las alcaldías más peligrosas Cuauhtémoc con 123 casos; Miguel Hidalgo con 88; Iztapalapa con 83; Gustavo A. Madero con 70, y Benito Juárez, con 58.

Dichas cifras, que forman parte de un reporte nacional, ubican a México en el noveno lugar mundial en muertes por accidentes de tránsito, incluidos los atropellamientos a personas peatonas.

El diputado del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso capitalino, Miguel Ángel Macedo Escartín, presentó una iniciativa para que, entre las atribuciones en materia de movilidad de las alcaldías, también se encuentre la responsabilidad de garantizar la construcción de infraestructura ciclista y peatonal.

El presidente de la Comisión

de Movilidad Sustentable destacó la necesidad de propiciar la movilidad peatonal y el uso de bicicleta, pues contribuye a los objetivos de sostenibilidad a través del uso de este medio de transporte saludable.

El diputado recordó que la Secretaría de Movilidad (Semo-vi) inició la implementación de 88.43 kilómetros de infraestructura, que ya están en uso, con el propósito de generar opciones para recorrer grandes distancias, crear conexiones en la red central existente y comenzar a crear redes en periferias.

88.43

kilómetros de ciclista se construyeron en 2019

CINCO MÁS RIESGOSAS



Las alcaldías más peligrosas, Cuauhtémoc, M. Hidalgo, Iztapalapa, GAM y B. Juárez





Una importante opción de movilidad



PAN se opone a la austeridad

• Por Frida Sánchez

elsa.sanchez@razon.com.mx

LA BANCADA DEL PAN en el Congreso de la Ciudad de México aseguró que “no puede existir austeridad” ante las demandas de la ciudadanía, que padece los embates económicos y en materia de salud originados por la crisis que provocó la pandemia de Covid-19.

Luego de que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, recomendó a los 16 alcaldes tener un plan de “austeridad republicana” para hacer frente a las demandas de las demarcaciones el próximo año, el coordinador de Acción Nacional, Christian Von Roehrich, explicó que las alcaldías necesitan más recursos para apoyar al combate a la pobreza y mejorar los servicios públicos de esas demarcaciones.

“No puede haber austeridad cuando la gente no tiene un empleo o ingresos, cuando los negocios se están muriendo o cuando los servicios públicos son tan deficientes porque el Gobierno no tiene interés para con sus gobernados, ni atención con los alcaldes”, advirtió.

La semana pasada, seis alcaldes de oposición reclamaron, ante legisladores del Congreso local, que se les otorgue más presupuesto para el 2022, pues consideraron que el techo presupuestal que fijó la Secretaría de Finanzas de la administración local es “insuficiente”.

Von Roehrich sostuvo que está a favor de la distribución “responsable” y advirtió que la gente no quiere “una absurda austeridad”, sino mejorar su calidad de vida, de ahí que los alcaldes y alcaldesas deban priorizar los recursos para aquellos que menos tienen.

“El presupuesto que se le apruebe a las alcaldías debe contemplar incrementos considerables a rubros de urgente necesidad”, aseguró.

ALCALDÍAS

requieren más recursos contra pobreza, asegura el diputado Christian Von Roehrich; han cerrado más de siete mil negocios, dice

300

Mil empleos

perdidos en CDMX, asegura diputado



EL CABALLITO

Ese apoyo a Sheinbaum sí se ve

:::: Ya le decíamos ayer en este espacio que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**, andaba muy internacional por los artículos y entrevistas que ha dado en las últimas semanas a



Andrés Lajous

ARCHIVO EL UNIVERSAL

medios extranjeros. Doña Claudia respondió ayer que esas publicaciones no tienen nada que ver con 2024 y sólo se trata de

solicitudes atendidas a medios de comunicación. Y aunque en redes hubo críticas, de inmediato miembros de su gabinete salieron a brindarle apoyo. Quienes más se hicieron presentes, nos dicen, fueron los secretarios de Movilidad, **Andrés Lajous**; de Desarrollo Económico, **Fadlala Akabani**; de Inclusión y Bienestar Social, **Carlos Ulloa**, y diputados morenistas como **Guadalupe Morales Rubio**, quienes retuitearon la información en sus redes sociales. Ese apoyo sí se ve.

Se complica labor del diputado migrante

:::: Le platicamos aquí que el diputado migrante del Congreso de la Ciudad de México, el panista **Raúl Torres**, ha manifestado en diversas ocasiones que su labor se ha complicado, pues apunta que requiere también viajar al extranjero para



Raúl Torres

TOMADA DE TWITTER

estar con quienes votaron por él y poder representar sus intereses. Por ello, además de que ha pedido se le den más recursos económicos a la comisión que preside para armar foros, el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) ya promovió una iniciativa para que don Raúl pueda votar de forma remota en las sesiones. Ya se verá cómo se instrumenta esta práctica, pero lo que es cierto es que esta laguna jurídica quedó desde que se votó por esta figura, y los legisladores no le han entrado al tema para atenderlo.

Le quitan el sueño a Ebrard

:::: Nos comentan que cientos de morenistas que pertenecían al Movimiento Progresista, organización fundada por el canciller **Marcelo Ebrard**, lo abandonaron porque dicen que ya no representa los postulados que predicaba en sus inicios y anunciaron la creación de la agrupación Transformación Popular. El dirigente del colecti-



Marcelo Ebrard

ARCHIVO EL UNIVERSAL

vo, **Rubén Urdapilleta Ruiz**, dijo que no respaldarán a don Marcelo porque piensan que pretende ser el abanderado de la alianza

PRD-PAN-PRI, en caso de que no sea el candidato de Morena a la Presidencia de la República. Mientras son peras o son manzanas, la agrupación mexicana que se autodenomina de izquierda y lopezobradorista se deslindó del canciller y sus 2 mil afiliados que viven en colonias de Ecatepec, pero se dedicarán por ahora a apoyar el proceso de ratificación del mandato del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. ¿Estará muy preocupado don Marcelo?

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarlos comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



**PULSO CDMX****AURELIEN GUILABERT**

¿Última llamada?

Los debates para la regulación cannábica están por reanudarse en el Senado. ¿Será por fin la última llamada para una regulación justa, digna, incluyente y basada en los derechos humanos? ¿Seguirán posponiendo su aprobación abusando del *ping pong* parlamentario con la Cámara de Diputados? ¿Asistiremos a la complicidad política con grupos de presión de la industria privada y extranjera? ¿Será una regulación que privilegia el mercado o los derechos? Estas preguntas son las incógnitas que están sobre la mesa desde hace ya demasiados años.

Que no quepa duda, la batalla por la regulación basada en derechos la inició y la sigue dando la ciudadanía, la sociedad civil organizada y el activismo cannábico. Al no ser tomados en cuenta por los Gobiernos y los poderes legislativos, tuvieron que usar mecanismos jurídicos y el litigio estratégico para romper con las violaciones permanentes a los derechos humanos y la criminalización abusiva de las personas usuarias.

En seguimiento a la declaratoria de inconstitucionalidad de la prohibición absoluta de la cannabis por la Suprema Corte, el Congreso sigue estando en deuda con la ciudadanía, con la legalidad y el Estado de Derecho. El regreso de Olga Sánchez Cordero al Senado da la esperanza para trazar el camino de la regulación justa apoyada por grandes personalidades aliadas de la causa como Jesusa Rodríguez, Patricia Mercado, Emilio Álvarez Icaza o Dante Delgado entre otras quienes han hecho suyas estas reivindicaciones sociales.

Si bien lo resuelto por la Corte es un paso para la progresividad del derecho, hasta ahora la regulación propuesta aún tiene muchas deficiencias. No se descriminaliza la semilla y la planta como tal, sino que se pretende establecer una serie de restricciones resultadas de los estereotipos sociales y culturales de cierto sector político. Tampoco se impulsa un esquema de justicia social que le

de prioridad al campo, a pequeños productores con un modelo agroecológico para la regeneración de la tierra.

La cannabis puede ser una herramienta de desarrollo y de lucha contra la pobreza en México, impulsando una variedad de actividades medicinales, industriales, agrícolas e incluso de remplazamiento de materiales y plásticos derivados del petróleo. Pero para ser realmente eficiente para las comunidades el modelo regulatorio deberá proteger a la gente y a la tierra de las prácticas agrícolas intensivas y desleales que provocan la esclavitud local, la destrucción de los suelos y de las especies, como lo ocurrido en su momento con el café o el cacao.

Mientras suceda, los Congresos y gobierno locales pueden impulsar la prioridad cero para la persecución penal de los delitos de portación simple de cannabis. ¿Se atreverá el Congreso de la Ciudad de México, retomando la iniciativa atinada del entonces alcalde Vidal Llerenas?

Tomar en cuenta la experiencia y el conocimiento de organizaciones como el Frente Cannábico del Sureste, el Movimiento Nacional Cannábico o la coalición Regulación por la Paz desde un enfoque de incidencia real será determinante para realmente detonar un cambio de paradigma necesario para una regulación justa. ¿Esta última llamada cannábica se dará con las y los mexicanos o con el neoliberalismo transnacional?

@aurel_gtFacebook: **Espacio Progresista**

Apuesta Morena al cronómetro en el Congreso local



CUARTOSCURO

PRESUPUESTO A ALCALDÍAS, LA SIGUIENTE MISIÓN

Promete Morena respetar participación en el Congreso de cada político opositor

⊕ Confía Héctor Díaz Polanco, presidente del Congreso local, con moderar debates para que haya una discusión apegada a los estándares

POR AARÓN CRUZ SOTO
@DDMexico

Para Héctor Díaz Polanco (Morena), presidente del Congreso de la Ciudad de México, a pesar de los ánimos encendidos en que inició esta segunda legislatura capitalina, poco a poco se ha encontrado el orden y él tiene el compromiso de poder generar una libre discusión en este recinto.

Como es sabido, al inicio de los trabajos en el Congreso local hubo un enfrentamiento entre la oposición y policías, por lo que Díaz Polanco subrayó que entre sus funciones principales es moderar la discusión con total respeto.

“Ahora se va a poner el cronómetro para la intervención de los legisladores, hasta ahora en el plano de la moderación no hay nada que lamentar, la discusión está más bien en las ideas”, señaló el legislador de la autodenominada *cuatroté*.

Explicó que a pesar de los pronósticos que auguraban posiciones muy polarizadas, los debates han avanzado de manera correcta y en ese sentido espera que el nivel de estos durante la asignación de presupuestos a las alcaldías se mantenga.

CULPA A COVID DE DEBACLE ELECTORAL

Respecto a su balance sobre las elecciones pasadas y que dio como resultado una composición de bancadas fragmentadas, indicó que, si bien dentro del partido hubo disputa interna, no puede ser considerado como el factor fundamental, pues, además, la pandemia “operó durante la elección, y eso afectó principalmente a la izquierda, porque el espacio natural de ella es la calle, la reunión de las personas y eso no se pudo hacer”, comentó en entrevista.

“Te diré que en 2018 se ganó porque la acción nació en la calle, por tanto, el factor de la pandemia afectó a la izquierda y en cambio, la derecha operó en espacios pequeños; pero también hubo una confianza excesiva en la elección, por otro lado, ya se está desarrollando un proceso para recuperar los espacios que se perdieron”, aseguró.



Por otro lado, calificó a la oposición de derecha que tiene problemas de identidad, debido a un proceso de “diversificación ideológica”, aunque dijo que también ha afectado al sector de la izquierda, en ese sentido, agregó que este rasgo puede considerarse algo positivo.



GIBRÁN CARRASCO

⊕ Díaz Polanco dijo que esta segunda legislatura utilizará el cronómetro para debatir.



Quiere dinero extra para mercados

POR ISRAEL M. CAMPOS MONTES
 @DDMexico

Mónica Fernández César, diputada del PRI en el Congreso de la Ciudad de México, planteó que se amplíe en 100 millones de pesos (mdp) el presupuesto para 2022 de la Secretaría de Desarrollo Económico, con el fin de canalizar esos recursos al Programa de Fomento y Mejoramiento de los Mercados Públicos.

En un punto de acuerdo presentado al pleno del legislativo y difundido ayer, Fernández César, quien es vicecoordinadora del tricolor, recordó que en los últimos tres años se han registrado siete incendios en este tipo de establecimientos: Abelardo Rodríguez, Central de Abastos, el mercado Morelos, el de Flores de Xochimilco, la Nave Mayor de La Merced, San Cosme y Sonora.

De acuerdo con la priista, los 29 mercados públicos capitalinos de gran extensión que generan 280 mil fuentes de empleo, deben ser considerados como prioritarios debido a su importancia como centros de desarrollo económico social y cultural.

Por ello, destacó que al ofrecer estos centros sus productos a más de 9 millones de personas que viven en la metrópoli es urgente que se les brinde más dinero, dado que los más de 900 mdp, del programa de Fomento y Mejoramiento de los Mercados Públicos de la Ciudad de México, han sido insuficientes.



➤ Diputada del PRI exhorta a que haya apoyos económicos a estos sitios que se han incendiado.



REQUIEREN MERCADOS 100 MDP PARA MANTENIMIENTO; EN 3 AÑOS, 7 INCENDIOS

PARA MANTENIMIENTO 2022

REQUIEREN MERCADOS 100 MDP

Estos centros de distribución generan 280 mil empleos y su derrama semanal es de 190 mdp

SANTIAGO JIMÉNEZ CARDONA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.— La diputada del PRI, Mónica Fernández César, propuso que el Congreso de la Ciudad de México amplíe en cien millones de pesos el presupuesto para el año 2022 a la Secretaría de Desarrollo Económico, con el fin de canalizar esos recursos al Programa de Fomento y Mejoramiento de los Mercados Públicos de esta capital del país.

En un Punto de Acuerdo presentado al pleno del Congreso capitalino, la legisladora recordó que en los últimos tres años se han registrado siete incendios, en los mercados de San Cosme, Abelardo Rodríguez, la Nave Mayor de La Merced, el mercado Morelos, Sonora, el de Flores de Xochimilco y en la Central de Abasto.

Expuso que los 329 mercados públicos de la CDMX, cuya actividad genera aproximadamente 280 mil fuentes de empleo, deben ser considerados como prioritarios debido a su importancia como centros de desarrollo económico social y cultural.

Recordó que la actual administración del Gobierno capitalino ha emprendido acciones enfocadas al rescate y preservación de los mercados públicos

y durante los últimos años, la Secretaría de Desarrollo Económico destinó más de 900 millones de pesos para el programa de Fomento y Mejoramiento de los Mercados Públicos de la Ciudad de México, monto que sin embargo, a la luz de las circunstancias y los diversos siniestros registrados en siete de los mercados públicos en los últimos tres años, resulta insuficiente.

900 mdp para el programa de Fomento y Mejoramiento de los Mercados, destinó Sedeco

1.7% del PIB de la capital lo generan





Venden sus productos para más de 9 millones de personas





Al tiempo

En el Congreso de la CDMX, el presidente de la Junta de Coordinación Política, el priísta Ernesto Alarcón, afirmó que las comparecencias de los titulares de Gobierno, Salud, y Seguridad Ciudadana ante el Pleno, resultaron un buen ejercicio en el que imperó el respeto y la información que proporcionaron los funcionarios les será útil a los legisladores.

Pero quien de plano ni respetó y sí mucha burla desató, fue (ootra vez) la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, que además de “aventarse un tiro” con los diputados locales, en la “petición de más presupuesto”, comentaron algunos legisladores, le volvió a salir que “no le gustan los pobres”.

Lo más curioso, es que la alcaldesa presume que en Cuauhtémoc no ha destinado ni un peso para eventos culturales, sin embargo, Cuevas omitió mencionar -nos comentan-, que esos eventos fueron los que dejó programados el extitular de Cultura, Enrique Gou.

Hace caravana con sombrero ajeno y una vez que se acabe su

“colchoncito”, muy probablemente se notará la ausencia de Gou y la de 5 directores de área que le renunciaron esta semana.



IZTAPALAPA

Inauguran otra Utopías en la zona de Cabeza de Juárez

POR IONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

La alcaldía Iztapalapa inauguró ayer la Unidad de Transformación y Organización para la Inclusión y la Armonía Social (Utopías Olini, en el Deportivo Francisco I. Madero en la zona de Cabeza de Juárez.

Se trata de un espacio con instalaciones deportivas y culturales en un área de cien mil metros cuadrados.

La Utopías Olini cuenta con alberca de olas, pista de hielo, lago artificial, tres albercas semiolímpicas, 17 salones geodésicos para talleres culturales y sociales, pista de tartán, ciclopista, gimnasio, skate park, entre otras instalaciones.

La alcaldesa, Clara Brugada; el secretario de Gobierno, Martí Batres, y el secretario de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, encabezaron la inauguración.

Hubo invitados como medallistas olímpicos y panamericanos, además de diputados locales, encabezados por la coordinadora de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Martha Ávila.

Akabani destacó que la Utopías Olini servirá para reactivar la economía local y ofreció brindar créditos y capacitación empresarial a los negocios de los alrededores de este espacio público.

“Para apoyarlos con un crédito, con capacitación empresarial, con educación financiera, con impul-

so económico en cadenas productivas para que puedan establecer un negocio en las mejores condiciones y tenga éxito”, expresó.

EL DATO

Una bendición

El secretario de Gobierno, Martí Batres, señaló que es una “bendición” que Brugada sea la alcaldesa en Iztapalapa y la calificó como la mejor del país.





Foto: Héctor López

Ayer mismo comenzaron a utilizarse las instalaciones de la nueva Utopías Olini, en el Deportivo Francisco I. Madero.



No puede haber austeridad si hay demandas ciudadanas: PAN

POR LILLIAN REYES

El coordinador del PAN en el Congreso capitalino, Christian Von Roehrich, refutó a las críticas del Gobierno local hacia los alcaldes de oposición, quienes pelean por un Presupuesto digno y fuerte para enfrentar las adversidades del 2022.

“No puede haber austeridad cuando la gente no tiene un empleo o ingresos, cuando los negocios se están muriendo o cuando los servicios públicos son tan deficientes porque el Gobierno no tiene interés para con sus gobernados ni atención con los alcaldes”.

De cara a la discusión presupuestal para el siguiente año, el diputado advirtió estar a favor de una distribución responsable. “Las alcaldías necesitan dinero para apoyar en el combate a la pobreza ayudar a los negocios que han quebrado porque MORENA les da la espalda. Necesitan dinero para ampliar sus servicios urbanos y públicos, la gente no quiere una absurda austeridad, quiere mejorar su calidad de vida ya”.

Explicó que, en este momento, hay un millón 200 mil personas en la Ciudad que están en pobreza y pobreza extrema, mismas que viven en la informalidad y nadie les apoya. “Cada número son familias que buscan ingresos y buenos empleos, también quieren más seguridad y desde luego que salud con infraestructura y medicinas seguras”.

Von Roehrich sostuvo que las alcaldías deben priorizar los recursos en programas que son prioritarios para quienes menos tienen, como lo hace desde hace años el gobierno de Benito Juárez.

